

EDITORIAL

IN MEMORIAN

■
JOSÉ MARÍA MAYA MEJÍA

El Editorial de este número de la Revista, dedicado a Salud Mental, estaba reservado para su presentación al doctor Juan Luis Londoño De La Cuesta, Exministro de Protección Social, pero los avatares de la vida, no hicieron posible que él lo escribiera.

Las razones para pensar en él como editorialista eran múltiples, pero la más importante, fue el decidido apoyo que Juan Luis, cuando fue Ministro de Salud en el gobierno de César Gaviria T., dio a los estudios nacionales de Salud Mental y a los esfuerzos por consolidar una información verídica, completa y representativa del problema en Salud Mental y Consumo de Sustancias Psicoactivas en el país, que sirviera de insumo para la toma de decisiones en materia de políticas de prevención y control. Su paso por el Ministerio de Salud fue una de las épocas más dinámicas en estudios en esta área a la vez que fue una de las problemáticas que él entendió y manejó con más propiedad a pesar de su formación de economista y no de profesional de la salud.

Pero hoy, que Juan Luis no está entre nosotros, es justo reconocerle no sólo su aporte en este campo, sino su liderazgo al frente del Sector Salud. Bajo su conducción, Colombia implementó las más ambiciosa reforma del Sector Salud en el país; una reforma bien concebida, que apuntaba a una seguridad social universal, solidaria, equitativa y con calidad.

Esta valiosa propuesta, en la que se identificaron el actual Presidente, Dr. Álvaro Uribe Vélez y Juan Luis, no pudo implementarse como se esperaba, porque se quedó rápidamente sin conductor, sin líder y está demostrado que sin un liderazgo fuerte del Ministerio de Salud, no es posible conducir exitosamente una reforma real del sector salud y más, de las magnitudes de la reforma colombiana.

Estoy seguro que si Juan Luis hubiera continuado en el Ministerio de Salud por ocho años mas, es decir, los dos gobiernos anteriores, la reforma sería exitosa y muchos de los problemas que hoy identificamos no estarían o su magnitud sería menor.

El CES estuvo siempre cerca de Juan Luis cuando fue Ministro y apoyó muchas de sus iniciativas y por ello, hoy quiere rendirle homenaje, como el que se le rinde a los Hombres Ilustres, no por estar de acuerdo con ellos, sino por reconocer en ellos liderazgo, coherencia entre su pensamiento y su actuar, inteligencia y capacidad de entrega a una causa.

Estas características las tenía Juan Luis, de quien se podría discrepar pero no dejar de admirar y apoyar.

Pasará a la historia del país y del Sector Salud como un Ministro que dejó huella, sacudió profundamente

: las bases del sector y fundamentalmente porque
: nos puso a pensar con grandeza y espíritu crítico
: en el futuro del Sector Salud y Seguridad Social
: colombiano, algo tan necesario en una época de la
: historia, donde se hace inaudito que grandes gru-
: pos de población, estén marginados del acceso al
: mínimo vital y por ende a la cobertura básica de la
: seguridad social.

: En el CES siempre recordaremos a Juan Luis
: Londoño De La Cuesta.

: José María Maya Mejía M.D.
: Rector